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“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres” 

“Año de la Unidad, la Paz y el Desarrollo” 

COMISIÓN DE DEFENSA NACIONAL, ORDEN INERNO, 
DESARROLLO ALTERNATIVO Y LUCHA CONTRA LAS DROGAS  

COMISIÓN INVESTIGADORA DE LA MOCIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 4213 

ACTA N°04 Sesión Extraordinaria 

Primera Legislatura Ordinaria 2022-2023 

Comisión de Defensa Nacional, Orden interno, Desarrollo Alternativo y Lucha contra las 
Drogas con facultades de Comisión Investigadora de acuerdo a la Moción del Orden de Día 
4213 para “Investigar el uso de aeronaves de los sectores Defensa e Interior, para 
actividades no oficiales y por familiares del presidente de la República o personas que no 
laboran para el sector público; así como, para sustraer a personas de la justicia; durante el 
período de gobierno del Sr. Pedro Castillo Terrones” 

Fecha: Jueves, 16 de febrero de 2023 

Hora:   14.00 horas  

Lugar: Virtual a través de la plataforma Microsoft Teams. 

El presidente de la Comisión DIEGO ALONSO BAZÁN CALDERÓN a las 14.11 horas dio la 
bienvenida a las Sras. y Sres. congresistas y solicitó a la Secretaría Técnica que pase lista de 
asistencia. 

Secretaría Técnica (ST); Congresista Diego Bazán Calderón…Presente. Congresista Tania 
Ramírez García… Presente. Congresista Alfredo Azurín Loayza…Presente. Congresista Carlos 
Alva Rojas… Presente. Congresista Betsy Chavéz Chino…Presente. Congresista Roberto Chiabra 
León…Presente. Congresista Patricia Chirinos Venegas…Presente. Congresista José Cueto 
Aservi… Presente. Congresista Américo Gonza Castillo… Sin respuesta (Luego pidió que 
consignen su asistencia). Congresista Juan Carlos Lizarzaburu Lizarburu... Presente. 
Congresista Jeny López Morales… Presente. Congresista Pedro Martínez Talavera...Presente. 
Jorge Montoya Manrique… Presente. Congresista Segundo Montalvo Cubas… Sin respuesta 
(Luego pidió que consignen su asistencia). Congresista Vivian Olivos Martínez... Sin respuesta. 
Congresista Abel Reyes Cam… Sin respuesta. Congresista Roberto Sánchez Palomino... 
Presente. 

Se continua con la asistencia de los congresistas Accesitarios Arturo Alegría García, Eduardo 
Castillo Rivas, Waldemar Cerrón Rojas, Luis Cordero Jon Tay, Hamlet Echevarría Rodríguez, 
Hernando Guerra García, Alex Paredes Gonzales, Cesar Revilla Villanueva, María Agüero 
Gutiérrez, María Cordero Joy Tay, Mery Infantes Castañeda, Patricia Juárez Gallegos.  

El presidente manifestó que se encuentran 13 congresistas (15 con los congresistas Gonza y 
Montalvo que se registraron luego de iniciada la sesión) presentes en la sesión y ninguna 
licencia, por lo que se cuenta con el quorum requeridos, siendo las 14 horas con 11 minutos del 
día 16 de febrero de 2023, se da inicio a la Cuarta Sesión Extraordinaria que sesiona de manera 
virtual. Las actividades de la presente sesión se desarrollan de acuerdo al plan de trabajo de 
facultades de la comisión investigadora en la Moción de Orden del Día 4213. Vamos a pasar a la 
Orden del Día. 

ORDEN DEL DÍA 

El Sr. PRESIDENTE. — Primero, debate y votación de las actas de la Segunda y Tercera Sesión 
Extraordinaria y de la Cuarta Sesión Ordinaria de la Comisión de Defensa Nacional, Orden 
Interno, con 4 facultades de comisión investigadora, Moción de Orden del Día 4213, las 
mismas que les fueron remitidas con la agenda. ¿Algún señor congresista desea hacer el uso 
de la palabra respecto a las actas? Si ningún congresista desea hacer uso de la palabra, 
pasamos a votación nominal. Señora secretaria técnica (ST), por favor, votación nominal.  

La ST. — Sr. Presidente, señores congresistas, votación nominal de las actas de la Segunda 
Tercera Sesiones Extraordinarias y la Cuarta Sesión Ordinaria de la comisión con facultades de 
comisión investigadora: Congresista Diego Bazán Calderón…a favor, Congresista Tania Ramírez 
García Congresista…a favor, Alfredo Azurín Loayza…a favor, Congresista Carlos Alva Rojas…a 
favor, Congresista Betssy Chávez Chino…a favor, congresista Roberto Chiabra León…a favor, 
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Congresista Patricia Chirinos Venegas…a favor, Congresista José Cueto Aservi…a favor, 
Congresista Américo Gonza Castillo (), congresista Juan Carlos Lizarzaburu Lizarzaburu…a 
favor, congresista Jeny López Morales…a favor, Congresista Pedro Martínez Talavera…a favor, 
Congresista Jorge Montoya Manrique…a favor, congresista Segundo Montalvo Cubas (), 
congresista Vivian Olivos Martínez (), congresista Abel Reyes Cam (), congresista Roberto 
Sánchez Palomino (). Señor presidente, volveremos a llamar a los congresistas que no han 
contestado a votación. Sr. Presidente, contamos con doce votos a favor, ninguno en contra y 
ninguna abstención.  

El Sr. PRESIDENTE. — Correcto, señora secretaria técnica. Con doce votos a favor, cero en 
contra y cero abstenciones, han sido aprobadas por unanimidad de los congresistas 
presentes las actas de la Segunda y Tercera Sesión Extraordinaria y de la Cuarta Sesión 
Ordinaria de la Comisión de Defensa Nacional, Orden Interno, Desarrollo Alternativo y Lucha 
contra las Drogas, con facultades de comisión investigadora, Moción de Orden del Día 4213. 
Vamos a pasar al segundo punto de Orden del Día. Citación al ciudadano Franco Pomalaya 
Neyra, ex asistente de Comunicaciones del Despacho Presidencial. Solicito, señora 
secretaria técnica, informe si el ciudadano Pomalaya Neyra se encuentra en la Plataforma 
de Sesiones.  

La ST. — No, señor Presidente. El señor Pomalaya Neyra no se encuentra en la Plataforma de 
Sesiones.  

El Sr. PRESIDENTE. — Vamos a pasar al siguiente punto. Y si llegara, regresamos. Citación al 
ciudadano Cristian Omar Ríos Castillo. Por favor, señora secretaria técnica, puede informar 
si se encuentra en la Plataforma de Sesiones.  

La ST. — Sí, se encuentra, el Sr. Ríos Castillo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Solicito, por favor, que pueda encender su cámara el Sr. Cristian Omar 
Ríos Castillo.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Buenas tardes, Sr. Presidente. Lamentablemente, ahorita estoy 
teniendo inconvenientes con la cámara. Pero sí se puede activar el audio. ¿Habrá algún 
inconveniente?  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos Castillo, por favor, intente solucionar el tema de la cámara; 
de lo contrario, podría utilizar algún celular, para que pueda conectarse, necesitamos ver 
su rostro y poder constatar que es usted la persona que está respondiendo.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro. Voy a intentar conectarme de un celular.  

El Sr. PRESIDENTE. — Vamos a esperar para que pueda encender su cámara el Sr. Ríos 
Castillo.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Ahora sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Listo, Sr. Ríos. Podemos observarlo. Por favor, vamos a pasar al 
juramento de ley. Ciudadano Cristian Omar Ríos Castillo, ¿juráis por Dios y por los Santos 
Evangelios, decir la verdad y solamente la verdad, al declarar como citado ante esta 
comisión investigadora y de igual manera responder a las preguntas que le sean formuladas? 
La mano derecha, por favor, puede levantarla. Puede responder.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí, juro.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sí, juro, Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Si así lo hicieres, que Dios os premie y sino que ÉL y la Nación os lo 
demanden. Ciudadanos Cristian Omar Ríos Castillo, buenas tardes. Le solicitamos indique 
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su nombre completo, su DNI, correo electrónico, para que quede registrado en esta 
grabación.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Mi nombre completo es Cristian Omar Ríos Castillo. Mi DNI es 77298606, 
correo electrónico es el para387@gmail.com   

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Cristian Ríos, ¿se encuentra usted acompañado de algún abogado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — Vamos a pasar, Sr. Cristian Ríos Castillo, a que responda las siguientes 
preguntas. Recuerde usted que está bajo juramento y que tiene que responder con la 
verdad en todo momento. Usted sabe que le hemos enviado un oficio para que pueda 
responder sobre los hechos precisados en el mismo, mediante la invitación de esta 
comisión. Vamos a pasar a las preguntas. Sr. Cristian Ríos Castillo, ¿a qué actividades se 
dedica en este momento, ¿dónde y desde cuándo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Yo soy estudiante desde el año 2019 y actualmente sigo siendo 
estudiante. No laboro. Bueno, por ahora no laboro.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿De qué año es usted estudiante?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — ¿Podría volver a repetir, por favor?  

El Sr. PRESIDENTE. — Disculpe. ¿Algún congresista tiene el micrófono prendido? Por favor. 
¿Desde qué año, puede repetirnos, es estudiante?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Desde el año 2019.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Qué es lo que estudia, Sr. Cristian Ríos?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Actualmente estudio Derecho en la Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿con qué frecuencia usted visitaba Palacio de Gobierno o 
visitaba al ex Presidente Pedro Castillo Terrones?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Han sido pocas las veces que he visitado, normalmente cuando me 
invitaban.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Podría precisar un aproximado de las veces que usted ha visitado al 
Sr. Castillo Terrones?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Habrá sido para su cumpleaños y unas cuantas veces más. No recuerdo 
con mayor exactitud.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿cuántas veces puede precisar, usted ha viajado en aeronaves 
de las Fuerzas Armadas o la Policía Nacional del Perú acompañando al ex Presidente de la 
República? Si es así, por favor, indique fechas y los destinos.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Actualmente no tengo los manifiestos donde se rescata mi nombre, 
pero sí deben de haber sido las once veces que están ahí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted recuerda, entonces, que ha ido más de diez veces en los vuelos 
tanto de la FAP como de la Policía, ¿correcto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Si es que están en el manifiesto, deben ser esas las veces que he ido, 
Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Le vuelvo a repetir la pregunta: ¿usted recuerda haber asistido o le 
parece esa cifra falsa o exagerada?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Yo recuerdo haber asistido a un par de viajes, pero no sé si serán 
once, en general.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Usted solo recuerda haber asistido, entonces, un par de veces, nada 
más; o sea, máximo tres o cuatro veces.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Así es.  

El Sr. PRESIDENTE. — Muy bien. ¿Cuál era el motivo de esos viajes, qué función cumplía 
usted en esos viajes?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Yo no he cumplido ninguna función, solamente he 
asistido como invitado y así han sido los viajes en los que he participado.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Quién lo invitaba usted a esos viajes?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Bueno, yo iba por invitación de momento del entonces Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Directamente del Presidente de la República, ¿era él quien se 
comunicaba con usted parea invitarlos a los viajes?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No directamente, sino que como le había comentado, las veces que 
acudía, por ejemplo, había el itinerario y normalmente caía y ahí se daba la situación de 
poder asistir.  

El Sr. PRESIDENTE. — O sea, las veces que usted asistía a Palacio de Gobierno, de manera 
personal, le hacían la invitación, ¿es correcto esto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, lo que trato de decir es que normalmente coincidían las veces en 
las que yo iba a visitarlo y, bueno, se daba la oportunidad.  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, si me permite. Congresista Ramírez.  

El Sr. PRESIDENTE. — Congresista Ramírez, le voy a ceder el uso de la palabra que termine, 
por favor, de responder las 9 preguntas. Luego le voy a ceder el uso de la palabra. Dos 
minutos, por favor. Sr. Cristian Ríos, usted, según los manifiestos de vuelo ha viajado más 
de diez veces, pero dice solo haber ido un par de veces a Palacio de Gobierno y dice solo 
haber viajado, recuerda usted, un par de veces. Esto no coincide. ¿Tiene algo que decir al 
respecto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Lo que le trato de decir es que, según el manifiesto, están las veces 
que he viajado como tal, son once y yo recuerdo haber viajado un par de veces. No recuerdo 
las fechas, como le estoy comentando, y normalmente las invitaciones ocurrían en base a 
coincidencias en las que yo acudía y se daba la oportunidad.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, le recuerdo que usted está bajo juramento y le pido que se 
conduzca con la verdad en esta comisión, puesto que, de comprobarse lo contario, usted 
estaría implicado en alguna falta. Sra. congresista Ramírez, tiene el uso de la palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias, Sr. Presidente. Mire, yo quisiera preguntarle al Sr. 
invitado, cuando menciona que él de casualidad, digamos así, él iba a visitarlo y ese día justo 
salía de viaje, ¿es correcto, Sr. mi interpretación de lo que usted ha mencionado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sí, eso es lo que le estoy tratando de decir a la comisión, señora 
congresista.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Partiendo de ello, tengo entendido.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por intermedio de la Mesa, señora congresista.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias, Sr. Presidente. Disculpe. Por su intermedio. 
Partiendo de esa primicia donde menciona el invitado que era coincidencia de la vida que justa 
cuando lo visitaba al Sr. Presidente, se daban ese tipo de actividades y lo acompañaba. También 
nos ha mencionado que él lo visitaba. Mi pregunta es: desde cuándo lo conoce y qué tipo de 
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amistad tienen, ¿sus visitas eran con alguna agenda en especial o simplemente porque usted 
quería conocerlo o son amigos, ¿cuál era la agenda de sus visitas, mi estimado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Señora congresista, para que pueda quedar claro, para conocimiento 
de todos, el Sr. Presidente es mi tío, lo conozco de toda la vida y como acabo de recalcar, lo 
visitaba de vez en cuando y esa es la situación en la que se han dado los viajes.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Sr. Presidente.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — La relación es sobrino tío.  

El Sr. PRESIDENTE. — Qué termine el Sr. Cristian Ríos de declarar. Continúe, Sr. Ríos.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Lo que quería recalcar era que la relación es sobrino tío, una relación 
de sangre.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora congresista, tiene el uso de la palabra.  

El Sr. GONZA CASTILLO (PL). — Por favor, consigne mi asistencia. Congresista Gonza Castillo. 

El Sr. PRESIDENTE. — Muy bien, congresista Gonza. Señora secretaria técnica, por favor, 
consignar la asistencia del congresista Gonza.  

La ST. — Congresista Gonza, presente. El congresista Montalvo, también se encuentra en 
Plataforma.  

El Sr. PRESIDENTE. — Consignar la asistencia, por favor.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, por su intermedio. Hacerle una última 
pregunta al Sr. presente: ¿usted nunca tuvo una comunicación telefónica con su tío o sí?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, no. No he tenido.  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede responder, Sr. Ríos.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿nos puede indicar cuáles son los nombres de sus padres?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro. Mi madre se llama María Elisa Castillo Terrones y mi padre Wilder 
Ríos.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿usted participó en la campaña presidencial del ex Presidente 
de la República Pedro Castillo Terrones?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿De ninguna forma?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — De ninguna forma.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Ni haciendo proselitismo, activismo o siendo miembros del partido 
de su tío?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — De ninguna manera ni de ninguna forma he participado en la campaña 
política.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Estuvo usted presente en la toma de mando del ex Presidente en la 
ciudad de Ayacucho?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted recuerda cuándo fue la primera vez que en le acompañó al ex 
Presidente Pedro Castillo en un viaje?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No recuerdo la fecha exacta, Sr. Presidente.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, usted luego de que asistía a Palacio de Gobierno y le hacían 
esta invitación, ¿con quién hacía la coordinación o quién le daba la información acerca del 
momento, hora y lugar para abordar estos vuelos en el avión presidencial acompañando a 
su tío el ex Presidente Castillo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No recuerdo cómo se ha dado la situación, Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Bueno, me parece realmente preocupante que el día de hoy no 
recuerde absolutamente nada. Le reitero que usted está bajo juramento y tiene que 
conducirse con la verdad.  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, el uso de la palabra, por favor, si me permite.  

El Sr. Presidente. — Congresista Ramírez, tiene el uso de la palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias. Al Sr. Ríos preguntarle; si él dice que solamente en 
dos oportunidades que ha acompañado, ¿cómo no se va a acordar dos veces que haya volado en 
un helicóptero junto al Presidente de la República? ¿Cuáles fueron los lugares a donde viajó él 
en esos dos viajes que él dice que ha viajado nada más? Porque se supone que son lugares que 
nunca ha conocido. Entonces, cómo no me voy a acordar a un lugar donde he ido y que nunca 
he conocido y que por primera vez conocí y con una comitiva como esa. Me gustaría saber cuáles 
fueron esos dos lugares, en los dos viajes que según el Sr. ha viajado nada más.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, ¿puede indicar qué lugares de los viajes que recuerda, qué 
lugares ha visitado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Recuerdo haber viajado a la ciudad de Loreto una vez y la otra es del 
famoso viaje del 24 de junio, creo, a mitad del año pasado.  

El Sr. PRESIDENTE. — 23 de junio, a Chiclayo.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sí, creo que sí. Así es.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora congresista, continúe.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias, Sr. Presidente. Nos podría indicar el Sr., el número 
telefónico que tenía en esa época, ¿sigue siendo el mismo, nos podría indicar el número? Por 
favor.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, responda la pregunta.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — ¿Cuál número, el mío?  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, por su intermedio. El número telefónico que 
utiliza ahora, ¿es el mismo que utilizaba, cuando usted viajaba? Si nos pudiera dar el número 
telefónico, por favor, o ha cambiado. Quisiéramos tener el teléfono que utilizaba en esa época, 
si es que ha cambiado; y si es el mismo, por favor, si nos puede brindar el número de teléfono.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — El número que utilizaba en ese momento era un número que me había 
proporcionado la universidad, lamentablemente ya se ha terminado el convenio que tenía y 
actualmente tengo un número, pero es reciente.  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, por su intermedio. Por favor, que nos dé ese 
número de teléfono que la universidad le había brindado.  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — No, no. Lo que trato de decir es que no recuerdo ese 
número, porque ya lo hemos dejado de utilizar hace aproximadamente cuatro meses, un 
aproximado por ahí debe ser. Sí, aproximadamente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Le vamos a mandar de manera formal un documento para que indique 
y responda de qué número se trata y pueda también respondernos con la verdad. Usted debe 
recordar, si lo recuerda, debe tener alguna persona anotado su número de contacto.  
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El Sr. RÍOS CASTILLO. — Lo voy a solicitar, Sr. Presidente.  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, me imagino que también en la misma 
universidad quedará codificado qué número se le brindó al joven y desde qué fecha a qué fecha. 
Sería importante también mandar un documento a la universidad, Sr. Presidente. Gracias.  

El Sr. PRESIDENTE. — Y bajo qué condiciones también se le está entregando un número de 
celular de la universidad, si es la Universidad Mayor de San Marcos, una universidad estatal, 
bajo qué condiciones se le está entregando a una persona un número de celular o se le está 
asignando sin ser funcionario de esta universidad. ¿Nos puede indicar, por qué se le está 
entregando el número?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro. En la época de la pandemia varios teníamos problemas con 
acceso a la virtualidad, hay que recordar que en momentos de la pandemia se invertían las 
clases de manera virtual y la universidad, al igual que yo como varios compañeros no solamente 
de mi universidad, sino a nivel nacional, se lanzaron proyectos o programas sociales propios de 
la universidad a modo de poder entregar tarjetas SIM con datos de megas para poder tener 
acceso a las clases. Entre uno de ellos he sido yo el beneficiario, pero ya ha pasado el tiempo 
de la pandemia y se ha recortado, se ha devuelto.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. Presidente, el Sr. menciona el Internet. Nosotros estamos 
hablando del número telefónico donde se puede utilizar para llamar y que lo llamen, usted 
tenía ese sim o ese chip para utilizar para llamadas o solamente para atender cobertura de 
internet, si es para hacer llamada, necesitamos el número, y si solamente era para internet, 
usted adicional ¿nunca ha tenido un teléfono?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Lo que le trato de decir, señora congresista, es que ese 
chip lo utilizaba en general, o sea, era un plan con internet, así también como para con 
llamadas, así que sí lo he utilizado hasta el momento en el que se me cortó el servicio.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿durante cuánto tiempo usted ha tenido ese celular a la 
mano, ese chip?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — El chip lo entregaron el año…, a mediados del año 2020 
y, recién lo han cortado, como les había indicado, hace aproximadamente cuatro meses.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Listo. Sr. Ríos, le voy a nombrar algunas personas usted me va 
indicar si las conoce y bajo qué circunstancias las conoce. ¿Usted conoce al Sr. Roberto 
Aguilar Quispe? Roberto Aguilar… No, no conozco. ¿nunca ha escuchado de él? No. ¿Al Sr. 
José Nenil Medina Guerrero? Tampoco. ¿Nunca ha escuchado de él?, ¿nunca ha tenido 
ninguna relación con él? No, ninguna. ¿Al Sr. Wilfredo Hilario Ayala? No, tampoco. ¿Al Sr. 
Beder Camacho Gadea? Tampoco. Al Sr. Henry Shimabukuro Guevara? Tampoco. Sr. Ríos, 
según nuestro manifiesto de vuelo, usted viajó el 23 de junio a Chiclayo, como lo ha referido 
también hace un momento, en el avión C27J matrícula FAP 328, acompañando al 
expresidente Castillo Terrones. En ese vuelo también habría viajado su primo Fray Vásquez 
Castillo ¿cuál fue el motivo para que Fray viaje en ese vuelo? No recuerdo haber visto al Sr. 
Fray Vásquez Castillo ahí. El Sr. Fray Vásquez ¿es su primo o no? Sí. ¿Usted no recuerda 
haberlo visto?, ¿usted puede dar fe de que el Sr. no estuvo en ese vuelo? Yo, doy fe de que 
el Sr. no estuvo en el vuelo. ¿Cuál fue el motivo…  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). —Sr. presidente, disculpe, por su intermedio, una cosa es que 
no se acuerde y otra cosa es que no lo haya visto. Entonces, de repente que no se acuerde 
puede que esté o pudo que no esté. Entonces…  

El Sr. PRESIDENTE. — Todo en orden, señora congresista. Vamos a volver a repetir la 
pregunta. ¿Usted puede dar fe de que no estuvo el Sr. Fray Vásquez en ese vuelo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Yo, doy fe de que el Sr. Fray Vásquez Castillo no estuvo en ese vuelo. 
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El Sr. PRESIDENTE. — ¿Cuál fue el motivo por el cual usted acompañó al presidente a ese 
vuelo a Chiclayo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Si no mal recuerdo, creo que eran las…, era una salida a Cajamarca y 
ahí yo acudí con otros primos, como se puede ver, y así ha sido.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted viajaba normalmente como, se puede observar en los 
manifiestos de vuelo, con el Sr. Kevin Castillo Medina ¿qué parentesco tiene usted con el 
Sr. Kevin Castillo Medina?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — El Sr. Kevin Castillo Medina es mi primo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted, normalmente, le decía al Sr. Kevin Castillo para que viaje, a él 
lo invitaban a parte ¿Cómo era el tema de coordinación ahí?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No sé las circunstancias en que el Sr. ha viajado, no podría mencionar. 

El Sr. PRESIDENTE. — Dígame otra cosa, responda, por favor. Le vuelvo a repetir, con la 
verdad, es delito no decir la verdad, usted lo está haciendo bajo juramento. ¿Usted tenía 
otros invitados a estos vuelos?, ¿usted alguna vez llevó a alguien más a estos vuelos?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, Sr. presidente.  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente, por su intermedio, si me permite.  

El Sr. PRESIDENTE. — Congresista tiene el uso de la palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias, presidente. Por su intermedio, quisiera que, por 
favor, el invitado nos responda si él, si bien es cierto, dice que es familia del presidente, todos 
los que están ahí son sus primos, él los reconoce, pero qué, nunca…, él ha tenido comunicación 
o nunca ha tenido comunicación con sus primos.  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede responder su usted tiene una relación fluida, una relación 
directa con el Sr. Kevin Castillo Medina quien alega usted, es su primo.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro, cuando fuimos al viaje de Cajamarca, hemos, nos hemos, nos 
hemos visto, pero él vive en la selva, creo, no sí, creo que él vive en la selva. Pero de ahí mayor 
comunicación con él no he tenido y más que agregado en Facebook.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted, Sr. Ríos Castillo, para viajar o para subir a estos vuelos los 
detalles se los entregaba directamente su tío en palacio de gobierno y quién le entregaba 
los detalles.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Podría especificar su pregunta, Sr. presidente, no logro entender.  

El Sr. PRESIDENTE. — Cuando se le invita a ser parte de estos vuelos, se le dan los detalles 
del vuelo, lugar, fecha y hora o con quién coordinaba usted esos detalles.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, no, no se me decía nada. Como le digo, no, tampoco… Simplemente, 
era una invitación y yo aceptaba nada más, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Vuelvo a repetir la pregunta, si usted aceptaba y ahí no le daban 
información ¿quién le entregaba la información? O ¿cómo se coordinaba su presencia en el 
vuelo? O ¿cómo sabía usted fechas, hora y lugar del vuelo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Como le vuelvo a repetir, yo no coordinaba con nadie, yo iba por 
invitación y no tengo mayor alcance de cómo se gestionaba toda esa situación.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted para asistir a algún vuelo iba hasta palacio de gobierno y era 
conducido en las unidades móviles del presidente ¿en la comitiva del presidente?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Como le indicaba, yo a veces coincidía mis visitas y ahí es cuando, 
cuando…  
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El Sr. PRESIDENTE. — Señora congresista, tiene el uso de la palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias. Sr. presidente, por su intermedio ¿quién cubría 
todos los gastos en esos viajes de comida, estadía del joven? Gracias.  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede responder, Sr. Ríos.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro, los cubría yo personalmente, porque no había mayor que hacer, 
además, no me generaba ningún, bueno, desde mi perspectiva, creo que ningún gasto, porque 
prácticamente era una compañía que prácticamente lo veía nada más. Muchas veces los viajes, 
este viaje que le digo de Loreto, regresamos el mismo día. Y, en el caso de la visita a Cajamarca, 
la última parada fue la casa de mis abuelos, bueno, y eso no creo que tenga gasto.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente, por su intermedio, si bien es cierto, no 
estamos hablando de viajes de semanas enteras o de varios días. Pero durante ese día, se 
supone que se alimentaban, y la alimentación le pregunto al joven ¿quién le daba?, ¿no? O 
¿corría por sus propios medios?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, muchas veces el Sr. siempre comentaba que él tenía la agenda bien 
cargada y por eso, justamente, se puede ver que varios de nuestra familia se iban a palacio a 
veces a cocinar, a veces a llevarle una comida típica o propia que le gustaba y, bueno, también 
coincidía en la manera que le comento del viaje, yo no…ocurría mayor gasto, porque a veces 
hasta ni almorzaba, bueno, a excepción del viaje a Cajamarca, que cómo le digo, sí ahí sí…  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — O sea no comía. ¿Usted no comía en los viajes? Porque la 
agenda estaba muy recargada o ¿qué?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Como le digo, el trayecto de ese viaje fue el regreso dentro del mismo 
día. Entonces, recuerdo, no sé si habré tomado desayuno o sí o si no.  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede usted indicar si en todo momento acompañaba al presidente 
de la República en ese momento o usted se quedaba en el aeropuerto esperándolo.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, yo me quedaba en el aeropuerto nada más. Bueno, y en ese viaje, 
que se ve en él, creo que salió un reportaje donde aproveché en salir, porque sí fue, si bien es 
cierto, fue un viaje de todo el día, pero sí fue un viaje de aproximadamente cuatro horas y, 
como cualquier persona, creo que se aburriría y salí, tengo un par de fotos que están ahí en los 
reportajes.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Tiene el uso de la palabra la congresista Jeny Morales, por favor, 
Jeny López Morales.  

La señora LÓPEZ MORALES (FP). — Sí. Buenas tardes, Sr. presidente, por su intermedio, quiero 
hacer unas preguntas al Sr. Ríos. Sr. Ríos, ¿qué relación tuvo con el Sr. Alejandro Sánchez 
Sánchez? Y ¿también acudió a la casa de Sarratea? Pregunta 2: ¿Usted recuerda si se le 
encomendó algún encargo por parte de algún funcionario público? Pregunta 3: Durante su 
estadía en Chiclayo ¿dónde se hospedó y con quiénes?  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora congresista, por favor, le pido que cada pregunta sea por 
separado para que pueda responder el señor. Puede repetir la primera pregunta, por favor.  

La señora LÓPEZ MORALES (FP). — Claro que sí, Sr. presidente. ¿Qué relación tuvo con el Sr. 
Alejandro Sánchez Sánchez? Y si también acudió a la casa de Sarratea.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, Sr. Ríos, puede contestar.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No conozco al Sr. en mención.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted nunca ha asisto a la casa de Sarratea?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, es más, como le repito, no conozco al Sr..  
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El Sr. PRESIDENTE. — Le vuelvo a repetir la pregunta. ¿Usted en algún momento ha asistido 
a la casa de Sarratea?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Como le vuelvo a repetir, Sr., no, es más, no conozco al Sr. que se me 
hace mención.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Segunda pregunta, señora congresista.  

La señora LÓPEZ MORALES (FP). — ¿Usted recuerda si se él encomendó algún encargo por parte 
de algún funcionario público?  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede responder.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — Siguiente pregunta, señora.  

La señora LÓPEZ MORALES (FP). — Tercera pregunta. Sí, Sr. presidente, por su intermedio. 
Durante su estadía en Chiclayo ¿dónde se hospedó y con quiénes?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Vuelvo a recalcar, el viaje a la ciudad de Chiclayo tuvo como destino 
final la casa de mis abuelos y ahí me he quedado.  

La señora LÓPEZ MORALES (FP). — Gracias, Sr. presidente. Esa es mi pregunta. Gracias.  

El Sr. PRESIDENTE. — Listo. Sr. Ríos, usted ha visita alguna vez algún ministerio o alguna 
entidad del Estado, puede detallarnos.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ningún ministerio, entonces ¿correcto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No. Sí, correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Ninguna entidad del Estado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar.— Ninguna, Sr..  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora congresista, tiene el uso de la palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias.  Dos preguntas, por su intermedio. Sr. Cristian Ríos, 
el Sr. Fray Vásquez Castillo su primo ¿usted en algún momento se ha reunido con él?, ¿lo 
conoce?, ¿ha tenido comunicación? Gracias.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Si es que conozco al Sr. Fray Vásquez Castillo, por supuesto que lo 
conozco, es mi primo. Lamentablemente, desde que yo empecé a estudiar no he tenido 
contacto con…, más que con los libros, si se puede entender así. Y, como repito otra vez, yo 
no he participado en la…  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Alguna otra pregunta, señora congresista? ¿Señora congresista?  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — No, gracias.  

El Sr. PRESIDENTE. — Okey. Usted, Sr. Ríos, tiene conocimiento si es que en estos viajes en 
los que usted acompañaba al presidente de la República había otras personas ajenas a la 
función pública, amigos o demás familiares ¿usted recuerda?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Desconozco, Sr. presidente.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Un momento, señora congresista. ¿Qué otros familiares usted recuerda 
han participado en los vuelos en los que usted ha participado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Le comentaba que en el viaje de, en el viaje de Cajamarca ahí sí vi a 
mi primo al que hace mención usted Sr. Kevin Castillo y, si no me recuerdo, el Sr. Johnny 
Vásquez.  

El Sr. PRESIDENTE. — Okey. Sr. Ríos, ¿cuántas veces ha viajado? Sr. Ríos, usted ¿cuántas 
veces ha viajado con el expresidente de la República a Chota, Puña o Cajamarca? Siendo él 
presidente de la República.  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Bueno, yo el único viaje que he hecho ha sido a 
Cajamarca ninguno, solamente a la ciudad de Chiclayo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Llegó a Chiclayo y luego viajó a Cajamarca ¿correcto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sí, correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Cuánto tiempo estuvieron en Cajamarca?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Como le digo, solamente por las fiestas.  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede precisar los días.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Del 23 al 26, así como está en el manifiesto, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — A ver, el manifiesto del vuelo indica que ustedes solo dejaron en 
Chiclayo y el vuelo vino sin ustedes. La pregunta es: ¿Cuántos días estuvieron en Chiclayo? 
Perdón, en Cajamarca ¿cuántos días se quedó en Cajamarca con el Sr. Castillo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Tres días.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿En qué viajaron a Cajamarca?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Saliendo del aeropuerto de Chiclayo, por mis propios medios.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted ¿no viajó en la comitiva del presidente a Cajamarca?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, no Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — y ¿en qué regresaron de Cajamarca con el presidente?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — También con mis propios medios, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted no regresó con el presidente de la República.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — De Chiclayo a Lima, sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Si, de Chiclayo a Lima sí regresó con el presidente de la República. 
Vuelvo a repetir ¿en qué medio regresaron de Chiclayo a Lima?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — En el avión con el Sr. (presidente), con él.  

El Sr. PRESIDENTE. — Okey. queda consignado, entonces, que ustedes regresaron en avión 
con el presidente de Chiclayo a Lima ¿correcto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, como es público conocimiento la empresa INIP Ingeniería de 
Integración de Proyecto, creada en agosto de 2019 por Roberto y Alejandro Aguilar Quispe 
ha sido acusado de ganar irregularmente en consorcio con empresas chinas cinco obras por 
455 millones de soles, presentando propuestas después de sus competidores. ¿Conoce usted 
al empresario Roberto Aguilar Quispe?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No lo conozco, Sr. presidente. 
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El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, el 26 de febrero de 2022, usted viajó a la ciudad de Puerto 
Maldonado, así consigna un manifiesto de vuelo junto con Aníbal Torres, entonces 
presidente del Consejo de Ministros, y José Luis Gavidia, entonces ministro de Defensa. Un 
mes después también lo hizo a Juliaca en compañía de extitulares de las carteras 
ministeriales. Durante estos viajes en calidad ¿de qué?, ¿por orden de quién? O ¿a pedido 
de quién? Formó parte de la comitiva oficial ¿si usted no era funcionario estatal?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, no recuerdo haber participado en esos viajes, Sr. presidente. Como 
le digo, yo solamente recuerdo…  

El Sr. PRESIDENTE. — A ver, ya. Pero voy a repetir la pregunta ¿usted conoce la ciudad de 
Puerto Maldonado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Yo, sí, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí conoce. ¿Usted ha viajado en algún vuelo presidencial a Puerto 
Maldonado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — No, usted niega haber viajado entonces en un vuelo a Puerto 
Maldonado ¿correcto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Queda consignado, entonces.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Presidente, si me permite.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí, tiene el uso de la palabra, congresista.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente. Gracias, Sr. presidente. Quería preguntarle 
al joven si él tiene alguna cuenta en algún banco o caja, una cuenta de ahorros. También, Sr. 
presidente, desde cuándo las tiene esas cuentas. Y, si en este caso, tiene dinero recaudado 
¿no? En esas cuentas, si es que las tiene. Gracias.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, responda la pregunta.  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Sí, tengo un par de cuentas en el BBVA y en el Banco de 
la Nación.   

El Sr. PRESIDENTE. — Vamos a hacer la consulta de las cuentas de manera formal y usted 
nos responderá de manera formal también. ¿Alguna otra pregunta, señora congresista? Sr. 
Ríos, en el manifiesto del pasajero de la FAP del día 24 de marzo de 2022, matrícula FAP 
001, itinerario Lima-Juliaca también se consigna que usted viajó con el expresidente 
Castillo Terrones, ¿usted recuerda ese vuelo?, ¿usted ha viajado en ese vuelo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — No, no.  

El Sr. PRESIDENTE. — Niega también haber viajado a Juliaca con el avión presidencial 
¿correcto?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — Tenemos el manifiesto de vuelo, niega usted eso ¿verdad?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — Correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — Okey. Sr. Ríos, ¿usted recuerda haber viajado el 25 de marzo de 2022 
a la ciudad de Ayacucho en el vuelo con el avión, del avión presidencial?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — No.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Niega también haber viajado a Ayacucho acompañando al presidente 
de la República.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿le parece a usted regular o legal realizar tantos viajes 
acompañando al expresidente, ministros, funcionarios sin ningún motivo, razón que usted 
pueda sustentar en este momento?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Sr. presidente, como vuelvo a repetir, yo recuerdo haber viajado a los 
viajes que he hecho mención, el de Loreto, tanto de ida como de vuelta, y el de Cajamarca a 
Chiclayo, Chiclayo-Cajamarca; de Lima a Chiclayo 23 y de Chiclayo a Lima. Solamente recuerdo 
haber hecho esos cuatro viajes. Respecto de los otros, no tengo mayor conocimiento. Si ha sido 
una mal utilización o una equivocación o no podría especular ahorita sobre el mismo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Entonces, de manera maravillosa, fantástica su nombre ha 
aparecido en más de 10 vuelos, los cuales nos dejan con más dudas que certidumbres. Sr. 
Ríos, usted, según diversos medios de comunicación, se pudo ver que el Sr. Fray Vásquez, 
con fecha de 23 de junio ya era un prófugo de la justicia. Usted ¿desde qué fecha? o ¿cuál 
fue la última vez que vio al Sr. Fray Vásquez?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — vuelvo a repetir, yo sí lo conozco, efectivamente, es mi primo, a partir 
del año en el que yo ingreso a la universidad yo ya no he tenido contacto con prácticamente 
nadie, más que solo con mi familia la misma y, bueno, pues, no recuerdo, o sea, la fecha 
exacta, la última vez que lo vi, antes del 2019 no podría indicarle, porque ya ha sido hace 
muchos años.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, de tener conocimiento sobre información para las, que esta 
información es relevante para el Ministerio Público, usted podría convertirse en 
colaborador eficaz o, en su defecto, acogerse a la confesión sincera ¿usted tiene 
conocimiento de eso?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Podría volver a repetir, por favor.  

El Sr. PRESIDENTE. — De tener conocimiento relevante para la investigación fiscal que viene 
asumiendo el Ministerio Público ¿sabe usted que puede acogerse a ser colaborador eficaz? 
o ¿también acogerse a la confesión sincera?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Supongo.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Está interesado en eso?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Ríos, ¿usted a la fecha mantiene comunicación de manera 
constante con el expresidente Castillo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Desde hace cuánto usted no conversa con el Sr. Castillo Terrones?  

El Sr. RÍOS CASTILLO, Cristian Omar. — La última vez que lo vi ha sido en el viaje este que le 
hago mención de Chiclayo a Lima, creo.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Esa es la última vez que usted indica ha viajado con el expresidente 
Castillo?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Ríos Castillo, le agradecemos su participación. Esta comisión 
se reserva la posibilidad de invitarlo nuevamente.  

*La señora .— Sr. presidente, una última pregunta, por favor, por su intermedio.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Sí, tiene el uso de la palabra.  

*La señora .— Sí, por su intermedio, Sr. presidente. Quiero hacerle una pregunta al Sr. Ríos. 
¿usted tuvo un viaje al extranjero en los últimos meses? De ser el caso ¿a dónde fue? Y ¿con qué 
medios se financió el viaje? Gracias, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, puede responder.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro. Yo, actualmente, estoy realizando un intercambio estudiantil y, 
actualmente, me encuentro en España, estoy estudiando.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Qué es lo que está estudiando en España, Sr.?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Mi carrera, Sr. presidente, la carrera de Derecho.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted ¿ese convenio lo ha realizado mediante la universidad?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Así es, mediante la universidad, mediante la universidad, así es.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Listo. Sr. Ríos Castillo, le agradecemos su participación.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente, disculpe.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sí. Ramírez García. El convenio que acaba de mencionar ¿en 
qué año ha sido el convenio realizado?  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — El año pasado.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Cuando su tío ha sido presidente.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — En verdad, me lo…, no entiendo muy bien esa pregunta.  

El Sr. PRESIDENTE. — A ver, nos puede explicar el medio por el cual usted tuvo acceso a esa 
beca en España.  

El Sr. RÍOS CASTILLO. — Claro, la Oficina de Relaciones Internacionales de la Universidad 
Nacional Mayor de San Marcos lanza una convocatoria y al igual que yo varios compañeros, en 
general, de diferentes carreras, han, se han posibilitado de hacer intercambios estudiantiles 
en diferentes universidades. Pueden revisar la página de la universidad, se han lanado 
convocatorias para Japón, para Alemania, para Portugal, España también, para Canadá, para 
Italia, para Francia. Yo, decidí postular a España.  

La Sra. RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sr. presidente, me permite.   

El Sr. PRESIDENTE. — Sí, Sra. congresista.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias. La pregunta es: ¿cuándo se celebró ese convenio, 
joven? Y él respondió el año pasado. Entonces, yo le he mencionado, “ah, okey, cuando estuvo 
su tío de presidente” nada más esa era la pregunta, Sr. presidente. Ya el tema cómo le dieron, 
eso será cuestión de investigación de nuestra comisión, Sr. presidente, porque no cualquier 
joven accede. Si bien es cierto hay esas oportunidades, pero no cualquier joven accede, hay 
calificaciones y calificativos que se tienen en cuenta para poder acceder a ello. Gracias.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, señora congresista. Agradecemos al Sr. Ríos Castillo su 
participación. Esta comisión se reserva la posibilidad de invitarlo nuevamente a que pueda 
comparecer. Gracias. Puede retirarse en el momento que lo crea conveniente. Señora 
secretaria técnica, puede confirmar si el Sr. Franco Pomalaya Neyra se encuentra en esta 
sala.  

La ST.— Sí, Sr. presidente. El Sr. Franco Pomalaya se encuentra en la plataforma. (Pausa).  

El Sr. PRESIDENTE.— A ver, por favor, si el Sr. Franco Pomalaya puede encender su cámara.  
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El Sr. Pomalaya Neyra. — sí, ahora la enciendo, presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias. (Pausa). Sr. Franco Pomalaya, si hay algún televisor 
encendido, por favor, le pido que lo apague.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — En mi caso, está apagado.  

El Sr. PRESIDENTE. — Listo, Sr. Franco Pomalaya. Vamos a proceder a la juramentación. Por 
favor, levante su mano derecha Ciudadano Franco Pomalaya ¿juráis por Dios y por los Santos 
Evangelios, decir la verdad y solamente la verdad al declarar como citado ante esta 
Comisión Investigadora y de igual manera responder a las preguntas que le sean formuladas?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, juro.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí así lo hiciereis, que Dios os premie, sino que Él y la nación lo 
demande. Ciudadano Franco Pomalaya, por favor, indique su nombre completo, DNI, correo 
electrónico, para que quede registrado en la grabación.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, mi nombre es Franco Pomalaya Neyra, con DNI 47823038, soy 
profesional técnico en comunicación y exasistente del presidente Castillo, actualmente 
prisionero político de este gobierno golpista usurpador y asesino.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Pomalaya, por favor, mantener el respeto y la cordura en esta 
sesión, no le hemos pedido ni le hemos invitado para que haga comentarios políticos, 
simplemente ríjase a responder las preguntas. Sr. Franco Pomalaya, hacerle presente que 
tiene la calidad de testigo y su citación a comparecer ante esta comisión, se circunscribe a 
los hechos puestos en conocimiento en el oficio de invitación y sus adjuntos, por lo que 
encontrándose bajo juramento se le exhorta conducirse con la verdad a fin de que la 
exposición o descargos que considere pertinentes. Recuerde que podría ser un delito no 
decir la verdad. Sr. Franco Pomalaya, responda a las siguientes preguntas. ¿En la actualidad 
a que se dedica, dónde la realiza y desde cuándo?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Yo trabajo como auxiliar en el despacho de Perú Democrático.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Auxiliar, en este momento labora en el Congreso de la República?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Desde cuándo usted labora en el Congreso de la República.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — 1 de febrero.  

El Sr. PRESIDENTE. — De este febrero. Sr. Pomalaya, usted siendo empleado y servidor de 
este Congreso de la República, esto merece respeto, sobre todo por el cargo que usted 
tiene en este momento. Esto ha quedado registrado en la grabación de esta comisión y se 
procederá a entregar esto a la parte administrativa del Congreso de la República, para que 
tenga conocimiento sobre la posición tan lamentable que usted tiene. Según sus redes 
sociales se presenta como comunicador graduado en ISIL, y estudiante de Ciencias Políticas, 
¿podría precisarnos que carrera profesional, grado o título profesional cuenta en la 
actualidad?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí. Profesional Técnico en Comunicación.  

El Sr. PRESIDENTE.  — ¿Sr. Pomalaya, qué congresista de la República lo ha llevado a trabajar 
a Perú Democrático?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Ninguno.  

El Sr. PRESIDENTE. — O sea, nadie lo invitó, milagrosamente apareció usted en Perú 
Democrático trabajando por la bancada.  
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El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, me indicaron que necesitaban un auxiliar, una compañera de la 
bancada y postulé.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Quién es el vocero en la actualidad de Perú Democrático?  

El Sr. Franco Pomalaya Neyra. — La congresista Limachi.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Cuál es su amiga Presidente, por su intermedio, quién es su 
amiga la que le avisa de esa oferta laboral.  

El Sr. PRESIDENTE. — Qué congresista, ¿desea el uso de la palabra?  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Sí, Presidente, Ramírez.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, congresista Ramírez, tiene el uso de la palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Gracias, Presidente. Quería preguntarle por su intermedio, 
Sr. Presidente, al Sr. Franco. Qué compañera le manifestó de esta oferta laboral, que dice que 
trabaja ahí en Perú Democrático.  

El Sr. PRESIDENTE. — Repita la pregunta, por favor, señora congresista no se le logra 
escuchar bien.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP). — Quería preguntarle qué compañera que trabaja en Perú 
Democrático, le ofreció o le comunicó de esta oferta laboral, su nombre completo de su amiga.  

El Sr. PRESIDENTE.— Responda la pregunta Sr. Pomalaya.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, es la compañera Jubel Daghen.  

El Sr. PRESIDENTE. — OK. ¿Ella trabaja también el despacho de Perú Democrático? El Sr. 
Franco Pomalaya Neyra. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Listo, queda consignado también entonces. Congresista Martínez, 
tiene el uso de la palabra.  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — Gracias, Presidente. Solamente era para exhortar al Sr. que 
está siendo investigado, que tenga un poco más de respeto, que guarde su lenguaje hiriente 
para otro momento, esto es una investigación la cual él se está sometiendo voluntariamente, 
nadie lo ha obligado a que vaya a comparecer ahí, por lo tanto, que guarde la compostura y si 
es que no tiene este gesto democrático de guardar la compostura, en todo caso que se vaya, 
así de simple. En el Perú, necesitamos ciudadanos patriotas comprometidos para encontrar la 
verdad de los hechos y para no seguir viviendo en esta muralla de hipocresía, de falsedad y 
sobre todo, de corrupción. Solamente eso, estimado Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, congresista Martínez. Sr. Franco Pomalaya, usted indica que 
postuló al cargo, ¿bajo qué procedimiento usted postuló al cargo que hoy tiene en el 
Congreso de la República?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Por su intermedio, Presidente, para aclarar que mi situación aquí es 
como testigo y no como investigado, tal como erróneamente ha manifestado el congresista 
Martínez. Solo salvo esa precisión, indico que mi cargo de auxiliar es como un cargo de 
confianza.  

El Sr. PRESIDENTE. — Mire, hay que recordarle que usted en este momento se encuentra 
como testigo, en cualquier momento esta comisión podría decidir que pase a investigado. 
Ahora, responda la pregunta, usted indicó hace un momento que postuló. Ahora, indica que 
es un cargo de confianza, quiero entender, ¿es un cargo de confianza o postuló?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Yo he postulado al cargo de confianza.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Ok. O sea, la vocera de su bancada, de la bancada la que usted 
pertenece, ella fue la que le hizo la entrevista o quién le hizo la entrevista personal para 
ingresar.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, la vocera fue.  

El Sr. PRESIDENTE. — La Sra. Limachi, le hizo la entrevista para que pueda ingresar como 
auxiliar.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Así, es.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Pomalaya, según sus redes sociales usted se presenta como 
asistente personal del expresidente Pedro Castillo, precise desde cuándo y en qué forma 
conoció al expresidente Castillo.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — ¿Me repite la pregunta?  

El Sr. PRESIDENTE. — La pregunta es clara. Usted ha sido asistente personal del expresidente 
Castillo, desde cuándo usted conoció al expresidente Castillo. El Sr. Franco Pomalaya 
Neyra.— Yo trabajé como asistente desde el 10 de agosto hasta el 31 de marzo de 2022, en 
Palacio de Gobierno.  

El Sr. PRESIDENTE. — No le hemos preguntado desde cuando hasta cuando, le hemos 
pregunta bajo qué circunstancia usted conoció al Sr. Castillo, por favor, responda de 
manera correcta la pregunta.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Hubo momentos, el primero cuando nos conocimos fue en la primera 
vuelta, la campaña de primera vuelta.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted participó en la campaña?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Y, ¿en qué momento el Sr. Castillo le pidió para que usted trabaje como 
su asistente personal?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Bueno, oficialmente él no me pidió nada, lo que ocurrió fue que me 
enviaron una invitación a mi correo donde solicitaban que un asistente de comunicaciones, yo 
respondí el correo e ingresé a trabajar.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Quién le envió el correo electrónico?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Fue la oficina de abastecimiento del despacho presidencial.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Cuánto usted percibía por la labor que realizaba en Palacio de 
Gobierno?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Seis mil.  

El Sr. PRESIDENTE. — Seis mil soles.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí. 

El Sr. PRESIDENTE. — De manera neta.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí. Era orden de servicio.  

El Sr. PRESIDENTE. — Lo puede precisar cuál era la función que realmente hacía en Palacio 
de Gobierno, puesto que usted aparece en el Cuadro de Asignación de Personal como 
personal de la Subsecretaría General del despacho presidencial, y en sus redes sociales 
aparece como asistente personal de Pedro Castillo, nos puede indicar qué es lo que 
realmente hacía.  
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El Sr. Pomalaya Neyra. — Lo que hacía estaba en las funciones estipuladas a mi *TR, que era 
esencialmente ver los contenidos de las redes sociales, tanto de presidencia de la República, 
esencialmente de eso. Y, también apoyar en las actividades en las que el presidente Castillo 
asistía.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted, ¿por qué indica en sus redes sociales que era asistente personal 
del Sr. Castillo?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — En las redes sociales no dice asistente personal.  

El Sr. PRESIDENTE. — En sus redes sociales, usted se presenta como asistente personal del 
expresidente Castillo. Vamos a verificar, porque esa información es la que tenemos en este 
momento. Vamos a verificar y pedir, dice: Franco Pomalaya Neyra, Comunicador ISIL, 
estudiante de Ciencias Políticas comprometido con la clase trabajadora exasistente del Sr. 
presidente de la República José Pedro Castillo Terrones. ¿Eso es falso?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — No es falso. Pero no dice asistente personal, que es lo que usted ha 
dicho.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. No asistente personal entonces, asistente.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Y, solo por un detalle más, Sr. Presidente, las redes sociales digamos 
que son parte de mi privacidad y ahí se puede poner algo inexacto y eso no es ningún delito por 
si acaso, solo para aclarar ese detalle.  

El Sr. PRESIDENTE. — Creo que el perfil es público, bueno, ok. Vamos a continuar. Usted 
cuando se desempeñaba como asistente o miembro de la Subsecretaría General, en 
¿cuántas oportunidades al día usted despachaba con el expresidente Castillo Terrones?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Yo no despachaba con el presidente Castillo Terrones.  

El Sr. PRESIDENTE. — En ningún momento usted despachaba con el presidente.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — No despachaba con él.  

El Sr. PRESIDENTE. — No estaba dentro de lo que tiene el presidente, ¿no lo acompañaba al 
presidente a ninguna actividad dentro de despacho?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — O sea, hay dos preguntas que usted me hace. Una cosa es despachar 
con el presidente, y otra cosa muy diferente es asistir y apoyar en las actividades, yo sí apoyaba 
en las actividades del presidente, pero no despachaba con él.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted ingresaba al despacho del presidente, en algún momento 
durante el día, durante sus actividades.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — No.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Dónde se ubicada su oficina exactamente en Palacio de Gobierno?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — En el primer piso, en un corredor donde estaba las oficinas de los 
trabajadores.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Cuántas veces, Sr. Pomalaya usted ha viajado en aeronaves de la 
Fuerza Aérea, Policía Nacional del Perú acompañando al expresidente Castillo Terrones?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — La cantidad no la recuerdo, fueron varias, fueron muchas y 
naturalmente yo viajaba en el avión presidencial, porque trabajaba ahí y porque era parte de 
mis funciones, incluso ir como avanzado a los eventos en regiones donde asistiría el presidente. 

El Sr. PRESIDENTE. — Detállenos qué tipo de actividades es la que usted cumplía en estos 
viajes presidenciales.  
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El Sr. Pomalaya Neyra. — Las actividades eran temas de imagen, esenciales temas de imagen, 
coordinar la ubicación de la prensa que vaya a asistir, o sea, dónde se iba a ubicar el presidente, 
quiénes lo acompañaban, esencialmente eso, y la ubicación de la prensa que tenga un tiro 
adecuado para que lo ponche bien, lo encuadre bien. Y, ver el contenido de la presidencia, en 
las redes sociales de la presidencia.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Pomalaya, le voy a dar una serie de nombres y usted va indicar 
si, no, si los conoce. ¿Usted conoce al Sr. Jhonny Vásquez Castillo?...no lo conozco. Fray 
Vásquez Castillo…Sí lo conozco. Lo conocí en la segunda vuelta, él apoyaba en la campaña. 
Después de la campaña presidencial, ¿usted volvió a interactuar con el Sr. Fray Vásquez 
Castillo?... No. Después de la campaña, ya no volví a tomar contacto con él. No ha visto al Sr. 
Fray Vásquez Castillo, en Palacio de Gobierno…No lo he visto ahí. ¿Usted conoce al Sr. Rudbel 
Oblitas Paredes? … Tampoco lo conozco. ¿Conoce usted al Sr. Daniel Castillo Paredes?...No, 
tampoco. ¿Al Sr. Christian Ríos Castillo?… Tampoco lo conozco. ¿Al Sr. Kevin Castillo Medina? 
…Tampoco lo conozco. ¿Al Sr. Gian Marco Castillo Gómez? … Sí. A él lo conozco, tuve una 
relación laboral con él en la segunda vuelta. Podría decirse laboral, porque no había un sueldo 
de por medio, pero apoyaba también en la campaña. Participaron entonces, en la campaña, 
los dos juntos…Claro, él era uno de los que apoyaban en la campaña. ¿Qué cargo tuvo usted 
durante la campaña presidencial del Sr. Castillo? …. También asistente de comunicaciones. 
Y, ¿quién tuvo la jefatura de comunicaciones en ese momento?….La jefatura de 
comunicaciones, era digamos la tenía el jefe de campaña, porque era Richard Gómez. Conoció 
usted a la Sra. Yenifer Paredes Navarro... No, tampoco. Al Sr. Demetrio Cieza 
Castillo….Tampoco. Al Sr. Carlos Coayla Ramírez...Tampoco.   

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Pomalaya, usted en estos vuelos se pudo, durante el vuelo usted 
cumplía alguna función en específico o usted simplemente llegaba, subía al vuelo y sus 
funciones eran cuando bajaba.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, efectivamente, así eran mis funciones. Yo llegaba, me sentaba en 
el sitio que me asignaban y bajaba, y había veces en las que iba antes.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿A usted le solicitaban sus documentos al abordar los vuelos?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — No, pero me pedían mi nombre, o sea, antes de subir al avión, pedían 
mi nombre para confirmar si es que ya estaba en la lista.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Por qué?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Porque como usted sabe, hay una secretaria de actividades que es la 
que hace una suerte de consolidación de las listas que enviaban las oficinas del despacho 
presidencial, que iban a cubrir las actividades. Entonces, ahí digamos preliminarmente ya se 
envía mi nombre y cuando llegaba al Grupo Ocho, lo que hacía, -era una señora creo que era 
la aeromoza, se encargaba de corroborar que soy yo, el que estaba en la lista.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Usted recuerda dentro de estos vuelos, a algunos dirigentes 
sindicales o dirigentes de comunidades campesinas o personajes ligados a facciones 
políticas, o a miembros de la prensa alternativa que hayan participado también en los vuelos 
los que usted iba?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — En el tema de la prensa alternativa, bueno, ahí si recuerdo a una 
persona que yo recuerdo que en un viaje no recuerdo exactamente a dónde, viajó prensa 
nacional, viajó Latina, una reportera de Latina y viajó un reportero de Habla Popular, que 
también era una prensa nacional y prensa alternativa, los dos viajaron en el avión. Y, digamos 
que eso se hizo porque es una potestad, de la presidencia poder invitar a la prensa externa sin 
necesidad de que sean trabajadores, así como tuvo el presidente potestad de invitar a cualquier 
otra persona, como lo hicieron anteriores presidentes y ministros incluso.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Pomalaya, ¿usted era el coordinador en todo caso con la prensa 
alternativa?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — No, o sea, claro, yo coordinaba ya en el lugar de los eventos, es decir, 
cuando ya aterrizábamos, alguien decía, por si acaso este va a ser el lugar donde van a ir. Les 
decía si iba a dar o no declaraciones, temas así, y con la prensa en general, no solo con la 
prensa alternativa, también con la prensa nacional.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted coordinaba en este caso, antes de o quién coordinaba la 
presencia de la prensa alternativa en estos vuelos?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Para el viaje lo coordinaba el secretario de prensa, que era Rodolfo 
Jaime Idrogo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Puede repetir, por favor, ¿el nombre del secretario de prensa?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, Jaime Idrogo era el secretario de prensa.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted recuerda desde cuándo fue el Sr. Roberto Jaime Idrogo 
secretario de prensa en Palacio?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Si mal no recuerdo, desde setiembre de 2021.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Setiembre 2021?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Pomalaya, en información de diversos medios de comunicación 
se tiene conocimiento que usted muestra una actitud bastante hostil, beligerante, radica o 
confrontacional como lo ha demostrado hace un momento, con la Sra. Dina Boluarte. 
Responda esta actitud está motivada porque, ¿usted sigue teniendo contacto o sigue siendo 
operador político del Sr. Castillo Terrones?  

El Sr. Pomalaya Neyra.— Bueno, operador no soy, pero ese es mi, yo además, tengo análisis 
político y hago el análisis político que usted ve, además, mi posición política es que este 
gobierno la responsabilidad política de los más de 60 asesinatos es de este gobierno, y como 
usted sabe hay una responsabilidad política que recae sobre la presidenta de la República que 
es Dina Boluarte. Entonces, mi posición va por todos los humanos que han asesinado…  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Congresista Martínez. Un momento Sr. Pomalaya. Tiene el uso de la 
palabra, el congresista Martínez.  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — Sr. Presidente, yo creo que estamos permitiendo a quien 
fue parte de un grupo delincuencial por decir palabras hirientes, ofensivas no sola contra la 
presidenta de la República, contra todos los órganos ministeriales como es el Ministerio del 
Interior, el Ministerio de Defensa, el propio Congreso de la República. Entonces, él debe 
limitarse a responder las palabras, las preguntas por las cuales se lo ha citado y no si usted 
quiere hacer su análisis político sígalo haciendo en sus Tik Tok sangrientos, y que continuamente 
anda haciendo y siga dañando la mente y el corazón de muchísima gente con esa ideología que 
abraza el odio, el resentimiento, la muerte y el caos que usted propaga. Muchísimas gracias, 
Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, a usted congresista. Todavía no tiene el uso de la palabra, Sr. 
Pomalaya, solo sí va a responder alguna pregunta. Sr. Pomalaya, si va a responder alguna 
pregunta tiene el uso de la palabra, sino vamos a pasar a la siguiente pregunta.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sería por alusión, ¿no?  

El Sr. PRESIDENTE. — Vamos a pasar a la siguiente pregunta Sr. Pomalaya. El periodista 
Carlos Paredes lo sindica a usted como organizador de la granja de troles en Palacio de 
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Gobierno, durante la gestión del expresidente Pedro Castillo. ¿Qué respuesta puede 
ensayar frente a esta imputación?  

El Sr. Pomalaya Neyra.— Lo primero ante esa imputación es que es una falsedad, es una falsedad 
que yo haya, es más, es una falsedad que tanto en PCM, como en Palacio, haya habido granja 
de troles, es una imprecisión y el Sr. Carlos Paredes debería sustentar así como el congresista 
Martínez debería sustentar que hago Tik Tok sangrientos y que pertenezco a una organización 
criminal, eso es una difamación que lo que está haciendo el congresista Martínez, así que yo le 
pido que retire esas palabra que ha dicho sobre mi persona.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Pomalaya, por favor, límite a responder las preguntas.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Pero, es que tampoco se puede difamar así libremente en su 
presencia, Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Tiene el uso de sus herramientas legales, si tiene que responder de 
alguna forma, a algún congresista que…  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Pido que haga orden Presidente, no se puede transferir insultos en su 
presencia.  

El Sr. PRESIDENTE. — Congresista Martínez, tiene el uso de la palabra.  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — Quien merece respeto, se lo respeta, pero quien va con su 
lenguaje infeccioso a un Congreso de la República, hay que tratarlo tal cual es, si usted tiene 
calle, yo tengo callejón, y si usted va a tratar así a nuestra Presidenta de la República, yo lo 
trato a usted como me dé la gana. Si quiere denunciarme, Sr., denúncieme o yo tendré pruebas 
suficientes como para denunciarlo a usted. Muchísimas gracias, Sr. Presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, congresista Martínez. Sr. Pomalaya, ¿usted tenía 
conocimiento, información de que el expresidente le indicó que muchos de estos viajes él 
iba acompañado de comunidades, de dirigentes?, ¿usted tenía conocimiento de esto?, 
¿usted pudo percatarse de esta situación durante los viajes?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Perdón, me distraje, por la respuesta del congresista Martínez, que 
me parece equivocado.  

El Sr. PRESIDENTE. — Le he preguntado si ¿usted tenía conocimiento de que el presidente 
de la República en estos viajes llevaba a dirigentes sociales, sindicales, de comunidades o 
a personas ligadas a facciones políticas radicales a los viajes presidenciales?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — No, me consta.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Pomalaya, usted viajó en el vuelo Lima-Jaén-Lima, el 1 de 
diciembre de 2021 acompañado del expresidente Castillo Terrones como parte de la 
comitiva, estuvieron también los exministros Alvarado y Silva, así como el Sr. Róger Paredes 
Díaz, familiar del citado exmandatario, ¿qué actividades cumplió usted en dicha localidad?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Disculpe, Presidente, podría precisar la fecha.  

El Sr. PRESIDENTE. — El 1 de diciembre de 2021, a la ciudad de Jaén.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Ok. En principio, Sr. Presidente, yo no viajé a la ciudad de Jaén.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted niega haber viajado a la ciudad de Jaén. Correcto.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Sí, claro, porque yo recuerdo que ese vuelo fue producto del 
terremoto que ocurrió en Amazonas, creo el 29 aproximadamente hubo un terremoto y ahí fue 
el Sr. presidente. Entonces, yo recuerdo bien eso, pero no viajé, no estuve en ese vuelo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Usted recuerda el vuelo el 1 de diciembre a la ciudad de Trujillo, 1 
de diciembre de 2021.  
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El Sr. Pomalaya Neyra. — 1 de diciembre de 2021.  

El Sr. PRESIDENTE. — Perdón, 3 de diciembre de 2021 a Trujillo.  

El Sr. Pomalaya Neyra.— 3 de diciembre, no lo recuerdo.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted, recuerda haber viajado a la ciudad de Piura el 17 de diciembre 
de 2021?  

El Sr. Pomalaya Neyra.— Debo haber viajado, no recuerdo con precisión, pero si es que he 
viajado yo simplemente me limitaba a cumplir mis funciones de asistente.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted recuerda el viaje del 24 de marzo de 2022 a la ciudad de 
Juliaca?  

El Sr. Pomalaya Neyra. — 2022, a Juliaca he ido, ¿qué fecha exactamente?  

El Sr. PRESIDENTE. — 24 de marzo de 2022.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Me parece que sí he viajado, no estoy seguro, pero como le indico si 
es que he viajado ha sido para cumplir con mis funciones.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Algún congresista desea hacer alguna pregunta?  

La ST. — No ha levantado la mano, Sr. Presidente, ningún congresista.  

El Sr. PRESIDENTE.— Ok. Le agradecemos su participación, esta comisión se reserva la 
posibilidad de invitarlo nuevamente si así lo cree conveniente, Sr. Pomalaya. Yo realmente 
lamento mucho que una persona que muestra esa posición frente al gobierno, frente a sus 
autoridades, tenga la posibilidad de trabajar en este Congreso de la República, casa de la 
democracia y de todos los peruanos. En su momento esta información se va a elevar, para 
que se tomen las decisiones que corresponda a Oficialía Mayor del Congreso de la República, 
y así hacerlo saber también a nuestros colegas parlamentarios. Gracias, puede retirarse 
cuando usted lo crea conveniente.  

El Sr. Pomalaya Neyra. — Gracias, y yo lamento la actitud del congresista Martínez, que parece 
un callejón. Muchas gracias,  

El Sr. PRESIDENTE. — No le hemos preguntado nada, puede retirarse. Gracias.  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — Presidente.  

La ST. — Presidente, el congresista Martínez, solicita el uso de la palabra.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí, congresista Martínez, tiene el uso de la palabra.  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — No, como que perdí un poco la señal, Sr. Presidente, porque 
estoy aquí llevando algo de víveres a unas ollitas comunes en San Juan de Lurigancho y también 
estoy siguiendo la reunión. El individuo que acaba de creo salir de línea, había indicado mi 
nombre, me gustaría, por favor, Sr. Presidente, si está aún, qué es lo que me quiso decir, 
porque no lo escuché por favor.  

El Sr. PRESIDENTE. — No. Únicamente le dije que no le habíamos preguntado nada, así que 
no se le ha permitido el uso de la palabra, indicó nada más que lamentaba las declaraciones 
que usted tenía. Yo, a su vez, indiqué que estos vídeos que se ha grabado en esta comisión 
van a pasar a Oficialía Mayor para que se tome una decisión, porque yo lamento mucho que 
una persona que demuestra tanto desprecio a las autoridades y a la democracia en el país 
pueda trabajar en este Congreso de la República.  

El Sr. MARTÍNEZ TALAVERA (AP). — Totalmente de acuerdo. Muchísimas gracias, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Vamos a continuar con el siguiente invitado, la señora Elizabeth Pérez 
Alarcón. ¿Puede confirmar si la señora se encuentra en esta sala?  
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La ST. — Sí, Sr. presidente, se encuentra en la plataforma.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, le pedimos que se conecte. Por favor, les pido dos minutos, 
un momento la sesión, vamos a dar una pausa. Dos minutos, por favor.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí, está bien. Gracias.  

—A las 15:36 h, se suspende la sesión.  

—A las 15:40 h, se reanuda la sesión  

El Sr. PRESIDENTE. — Continuamos con la sesión, señores congresistas. Por favor, le pedimos 
a la señora Elizabeth Pérez Alarcón que encienda su cámara. Señora Elizabeth Pérez 
Alarcón, vamos a proceder a hacerle el juramento. La mano derecha, por favor. Gracias. 
¿Juráis por Dios y por los Santos Evangelios decir la verdad y solamente la verdad al declarar 
como citada ante esta comisión investigadora y, de igual manera, responder a las preguntas 
que le sean formuladas?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — ¡Sí, juro, Sr. presidente!  

El Sr. PRESIDENTE. — Si así lo hiciereis que Dios os premie; si no, que Él y la Nación os lo 
demanden. Ciudadana Elizabeth Pérez Alarcón, por favor, le pido indique su nombre 
completo, DNI, su correo electrónico, para que quede registrado en esta grabación.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí. Buenas tardes, Sr. presidente. Mi nombre es Elizabeth Pérez 
Alarcón, con DNI 44605491, elipa1510@hotmail.com.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Puede confirmar si usted se encuentra con algún abogado?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, el abogado que acompaña puede indicar para la grabación 
su nombre completo, número de colegiatura, precisando el colegio profesional al que 
pertenece, su número de celular y correo electrónico.  

El ABOGADO DE LA SEÑORA PÉREZ ALARCÓN, Augusto Leo Cuadros Guerrero. — Muchas gracias, 
Sr. presidente. Soy el doctor Augusto Leo Cuadros Guerrero, identificado con registro CAL 
31229, Colegio de Abogados de Lima, correo electrónico augustocuadros49@gmail.com y 
teléfono de contacto 993003157. Gracias, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, Sr. abogado. Señora Elizabeth Pérez Alarcón, hacerle 
presente que tiene calidad de testigo y su situación al comparecer a esta comisión se 
circunscribe a los hechos puestos en conocimiento en el oficio de invitación y sus adjuntos, 
por lo que se le exhorta a conducirse con la verdad, a fin de que la exposición y los 
descargos que considere usted pertinente. Vamos a empezar con las preguntas, señora 
Pérez Alarcón. Señora Pérez, ¿a qué actividad se dedica usted actualmente dónde y desde 
cuándo?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí. Soy ingeniero civil colegiado y habilitado, desde el mes de 
enero vengo laborando eventualmente.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿De manera independiente?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí, independiente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Puede indicar, señora Pérez, desde cuándo conoció usted al 
expresidente Pedro Castillo?  

La señora PÉREZ ALARCÓN.— Al Sr. Pedro Castillo lo conozco desde que trabajaba en la 
Autoridad para la Reconstrucción con Cambios. Aproximadamente a fines de junio, 
aproximadamente.  

mailto:elipa1510@hotmail.com
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El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted primero ingresa a trabajar a la Autoridad para la 
Reconstrucción con Cambios, y es allí donde conoce al expresidente Castillo?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Así es.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Puede indicarnos bajo qué circunstancias conoció usted al 
expresidente Castillo?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí. Pasa que yo realizaba…. Bueno, una de mis funciones era el 
monitoreo y asistencia técnica, también elaboraba el Plan de Cronograma de Viajes en 
diferentes proyectos donde se realizaban los eventos.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Es ahí donde usted tiene contacto directo con el presidente de la 
República o fue en algún viaje?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No, no directo en realidad, sino que estábamos todos en la 
comisión y, bueno, ahí lo conocí, como lo ha conocido todos los que hemos estado en ese 
evento.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted ha tenido una relación de amistad con el expresidente Castillo? 

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No. No, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Indique desde qué fecha conoce al Sr. Aníbal Torres Vásquez.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Desde que trabajaba para la Autoridad para la Reconstrucción lo 
he visto, porque en algunas oportunidades nos han citado para brindar o para pedir información.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sra. Pérez, ¿Ud. desde qué fecha trabajó en Reconstrucción con 
Cambios?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Yo solamente obtuve una orden de servicio, que fue desde junio 
hasta agosto.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Junio, agosto, del dos mil…?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — veintidós.  

El Sr. PRESIDENTE. — veintidós. Dos meses o tres meses trabajó con orden de servicio en la 
Autoridad de Reconstrucción. ¿Antes de ello, usted no conoció al Sr. Castillo, ni al Sr. Aníbal 
Torres?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No  

El Sr. PRESIDENTE.— ¿Usted conoce al Sr. Robert López López?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí, claro, fue mi exjefe.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Señora Pérez, ¿cuántos contratos de locación usted ha obtenido 
durante el gobierno del Sr. Castillo y en qué entidades del Estado, adicionalmente a lo que 
nos refiere como la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Dos.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Puede indicarlo dónde y en qué fechas?  

La señora PÉREZ ALARCÓN, Elizabeth. — En el Ministerio de Vivienda, a fin…, bueno, en 
diciembre; y posteriormente en el Ministerio de Agricultura, en marzo.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Cuántos meses trabajó en el Ministerio de Vivienda y cuántos meses 
en el Ministerio de Agricultura?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Dos meses en el Ministerio de Vivienda y —a ver, perdón— un mes 
en el Ministerio de Agricultura.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Usted bajo qué modalidades trabajó, contrato de locación de 
servicios u órdenes de servicio?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Orden de servicio.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Señora Pérez, ¿cuántas veces en actividades oficiales y no oficiales 
usted ha viajado en aeronaves de la FAP, PNP, acompañando al expresidente de la 
República, José Pedro Castillo Terrones?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Todas han sido de modo oficial, porque cumplía mis labores. Han 
sido entre tres a cuatro veces, solamente de regreso.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Por qué solamente de regreso, señora Pérez?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí. Lo que pasa es que o terminaba muy tarde el evento o 
perdíamos el vuelo o en realidad pues se prolongaba mucho el evento; y es por eso que por 
orden de mi jefe inmediato regresábamos. Solamente de regreso.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora Pérez, en los manifiestos de pasajeros que obran en poder de 
esta comisión, nosotros tenemos información de que usted ha viajado por lo menos en ocho 
veces en vuelos presidenciales, ¿usted niega eso?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Usted recuerda haber viajado, en el cargo de asesora, viajó el 
30 de junio de 2022 en la ruta Anta-Lima; el 22 de julio, Lima-Trujillo; el 09 de marzo, 
Lima-Mala; el 25 de marzo, Ayacucho-Acobamba; el 08 de julio, Cajamarca-Celendín?, 
¿puede detallar usted si recuerda esos recorridos?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí, pero nunca he viajado a Ayacucho y hay un par que mencionó 
que tampoco.  

El Sr. PRESIDENTE. — A ver, le voy a detallar los lugares, indica dónde usted no ha viajado. 
Anta-Lima.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí.  

El Sr. PRESIDENTE. — Lima-Trujillo. Ayacucho-Acobamba. Indica que a Ayacucho no viajó, 
¿correcto?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No, no viajé.  

El Sr. PRESIDENTE. — Cajamarca-Celendín.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Cajamarca-Celendín, sí, pero fue a través de helicóptero.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sí, definitivamente acá no necesariamente son temas en avión. En 
cualquier unidad de la Fuerza Aérea o Policía Nacional  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Ya. Ok., ok.  

El Sr. PRESIDENTE. — Donde se ha tomado los manifiestos. Señora Pérez, según investigación 
periodística publicada el 12 de setiembre, usted se reunió tres veces con el exministro 
Aníbal Torres para coordinar una ejecución de obras de la Autoridad para la Reconstrucción 
con Cambios, entidad en la cual usted prestó servicios. ¿Sus viajes en los vuelos 
presidenciales, en compañía de altos exfuncionarios del Estado, sirvieron para coordinar la 
ejecución de este tipo de obras? De ser el caso, ¿podría indicarnos a qué obra nos referimos?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No. Mi trabajo simplemente era pues brindar asistencia técnica 
en el lugar. No hacía ninguna coordinación con ningún funcionario.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted no se ha reunido con el Sr. Aníbal Torres en ningún momento, 
alguna reunión formal?  
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La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí, sí, claro que sí, en la PCM; pero, o sea, con todo el equipo de 
Reconstrucción.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Con todo el equipo […?] en […?]? ¿Nunca ha ido de manera individual?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No, nunca.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Desde cuándo conoce usted al empresario Segundo Sánchez Sánchez?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No recuerdo el año, Sr. presidente, pero sí hace muchísimos años 
atrás porque él es amigo de mis familiares.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted es de Cajamarca?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No, yo soy chiclayana.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted ha tenido algún vínculo laboral en algún momento con el Sr. 
Alejandro Sánchez o algún proyecto en conjunto?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No, ninguno.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora Pérez, ¿usted conoce al empresario Abel Cabrera Fernández?  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — No, no lo conozco. El Sr. PRESIDENTE.— ¿Usted conoce al alcalde 
de Anguía, José Nenil Medina? La señora PÉREZ ALARCÓN, Elizabeth.— No, no lo conozco.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señores congresistas, ¿alguno tiene alguna pregunta qué hacer? 
Señora Pérez, si usted desea en este momento hacer uso de la palabra y agregar algo más, 
puede hacerlo en este momento.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Sí, por favor, permítame, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Adelante.  

La señora PÉREZ ALARCÓN, Elizabeth. — De acuerdo a los hechos de materia de la presente 
investigación consignados en la Moción de Orden del Día 4213, debo informar que, en mi 
condición de ingeniero civil, laboré en la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios 
mediante una sola orden de servicio; de las cuales, mis funciones eran: Monitoreo, asistencia 
técnica, además de la elaboración del cronograma de viajes para ver el estatus de cada 
proyecto. También debo indicar que fue con fecha de mes de junio a agosto de 2022. En lo que 
respecta a mis viajes de vuelos oficiales, siempre era por indicaciones de mi jefe inmediato. 
Gracias, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, señora Pérez y a su abogado. Esta comisión se reserva la 
posibilidad de invitarla nuevamente si así lo cree conveniente para esta investigación. 
Puede retirarse en el momento que ustedes creen conveniente. Gracias.  

La señora PÉREZ ALARCÓN. — Gracias con todos.  

El Sr. PRESIDENTE. — Señora secretaria técnica, puede indicar si el Sr. Honores se encuentra 
en esta sala.  

La ST. — Sr. presidente, el Sr. Luis Honores sí se encuentra en la plataforma. 

El Sr. PRESIDENTE. — Por favor, le pedimos al Sr. Honores que pueda encender su cámara. 
Citación al ciudadano Luis Fernando Honores Aguilar, coronel del Ejército Peruano, 
exmiembro de la Casa Militar. Vamos a proceder a hacerle juramento. Por favor, levante la 
mano derecha. Ciudadano Luis Fernando Honores Aguilar, ¿juráis por Dios y por los Santos 
Evangelios decir la verdad y solamente la verdad al declarar como citado ante esta comisión 
investigadora y, de igual manera, responder a las preguntas que le sean formuladas?  

La ST.— Sr. presidente, que prenda su micro.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Honores, su micro, por favor.  
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El CORONEL DEL EJERCITO PERUANO, Sr. Luis Fernando Honores Aguilar. — Sí, juro.  

El Sr. PRESIDENTE. — Si así lo hiciereis que Dios os premie; y si no, que Él y la Nación os lo 
demanden. Ciudadana Luis Fernando Honores Aguilar, por favor, indique su nombre 
completo, su DNI, su correo electrónico, para que quede registrado en esta grabación.  

El Sr. Honores Aguilar. — Sí, Sr. presidente. Mi nombre completo es Luis Fernando Honores 
Aguilar, DNI 43487532, mi correo electrónico es pilot1000@gmail.com.  

El Sr. PRESIDENTE. — Gracias, Sr. Honores, hacerle presente que tiene calidad de testigo y 
su citación a comparecer ante esta comisión se circunscribe a los hechos puestos de 
conocimiento en el oficio de invitación y sus adjuntos, por lo que, encontrándose bajo 
juramento, se le exhorta a conducirse con la verdad, a fin de que haga una exposición y 
descargos que considere pertinentes. Vamos a pasar a las preguntas. Sr. Honores, ¿nos 
puede indicar dónde labora en la actualidad y desde cuándo?  

El Sr. Honores Aguilar. — Sr. presidente, soy oficial del Ejercito desde el año de 1999, 
actualmente me encuentro laborando en la Aviación del Ejército.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Honores, ¿puede indicarnos desde cuándo y hasta qué fecha laboró 
en la Casa Militar?  

El Sr. Honores Aguilar. — Sí, desde enero de 2019 hasta diciembre de 2022.  

El Sr. PRESIDENTE. — Enero de 2019 hasta diciembre de 2022.  

El Sr. Honores Aguilar. — Sí, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Cuándo ingresó usted a la Casa Militar?  

El Sr. Honores Aguilar. — Cuando era presidente el Sr. Vizcarra.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿Puede indicarnos desde cuándo usted conoció al expresidente 
Pedro Castillo y a la señora Lilia Paredes Navarro?  

El Sr. Honores Aguilar. — Bueno, conocerlos, digamos, tomo conocimiento quién es el Sr. Pedro 
Castillo, como todos los ciudadano, durante su candidatura a la presidencia. Y lo conozco 
personalmente cuando ya él llega a Palacio de Gobierno y uno de los primeros días, en las que 
él se instala en Palacio de Gobierno, reunió a todo el personal tanto civil, policial y militar en 
Palacio de Gobierno e hizo su presentación. Entonces, ese es el momento en el cual lo conozco, 
digamos. Primero, de manera televisiva; y la segunda, ya de manera personal cuando él se 
presenta a todo el Despacho Presidencial.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Honores, ¿conoce usted a las personas que les voy a detallar a 
continuación? Usted me dice sí o no. ¿Conoce al Sr. Kevin Castillo Medina? …No, Sr. 
presidente. ¿Al Sr. Christian Ríos Castillo? No, Sr. presidente. ¿Al Sr. Fray Vásquez Castillo? 
…No, Sr. presidente. ¿Al Sr. Alberto Ríos Cabrera? …No, Sr. presidente. ¿Al Sr. Wilfredo Hilario 
Ayala? … No, Sr. presidente ¿Al Sr. Henry Shimabukuro Guevara? …Sí, Sr. presidente ¿Puede, 
por favor, indicarnos en qué circunstancias? … Lo conozco porque laboraba él en el Despacho 
Presidencial, y él acompañaba muchas veces al Sr. presidente en sus viajes, y a veces me lo 
cruzaba dentro de Palacio de Gobierno, en el Despacho Presidencial.¿Puede repetirnos las 
circunstancias, por favor? …Le decía que lo conozco porque como él laboraba en el Despacho 
Presidencial solía cruzarme con él y saludarlo, como con todos los funcionarios del Despacho 
Presidencial. Viajaba él algunos viajes del presidente, ha viajado alguna vez con el presidente. 
Y a veces solían haber algunas coordinaciones, como yo era miembro de la Casa Militar, a veces 
él nos adelantaba alguna información del presidente, como, por ejemplo, a veces si el 
presidente estaba en algún lugar y ya la hora no era la conveniente para retornar a Lima porque 
la aeronave no tenía la capacidad, hacíamos esa coordinación. Él nos avisaba, nos decía el Sr. 
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presidente ha decidido quedarse. Bueno, tomamos conocimiento y tomábamos todas las 
medidas que correspondían para la seguridad del presidente como miembros de la Casa Militar.  

El Sr. PRESIDENTE. — Correcto. Sr. Honores, ¿usted recuerda cuál era la función del Sr. 
Shimabukuro en Palacio de Gobierno? Nos ha indicado algunas coordinaciones que usted 
hacía, pero de parte de él, ¿usted recuerda que, cuando se lo presentaron, le dijeron qué 
cargo él tenía o qué función realizaba?  

El Sr. Honores Aguilar. — No, Sr. presidente, porque yo era miembro de la Casa Militar, era un 
funcionario de la Casa Militar, y él era funcionario en Palacio de Gobierno, donde hay muchas 
otras dependencias, digamos así, hay la Oficina de Actividades, la de Protocolo, la de Prensa, 
la Subsecretaría. Y la verdad desconozco exactamente cuáles serían sus funciones del Sr. 
Shimabukuro.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Usted recuerda de quién dependía el Sr. Shimabukuro, directamente 
del presidente de repente?  

El Sr. Honores Aguilar. — Desconozco de quién dependía el Sr. Shimabukuro.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Y usted, Sr. Honores, en la Casa Militar de quién dependía?  

El Sr. Honores Aguilar. — Del jefe de la Casa Militar, del general jefe de la Casa Militar.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. ¿el nombre del general es?  

El Sr. Honores Aguilar. — En qué año, porque si se recuerda que le dije que….  

El Sr. PRESIDENTE. — Ah, en el último año del gobierno del Sr. Castillo.  

El Sr. Honores Aguilar. — El año 2022 hubieron dos general. De enero a abril aproximadamente, 
el general Bueno; posteriormente, hasta diciembre, el general Mariscal Quiroz.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Honores, el 23 de junio de 2022 usted viajó a la ciudad de 
Chiclayo acompañando al expresidente Pedro Castillo en el avión C27J, matrícula FAP 328, 
como integrante de la comitiva. En ese mismo vuelo, habría viajado Fray Vásquez Castillo, 
sobrino prófugo del exmandatario. ¿Usted puede asegurar que el Sr. Fray Vásquez no estuvo 
en ese vuelo, podría dar fe de ello?  

El Sr. Honores Aguilar. — Sr. presidente, como usted lo menciona, efectivamente, yo viajé en 
ese vuelo del 23 de junio como miembro de la Casa Militar. Y como lo mencioné el año pasado 
de manera presencial cuando acudí a una citación a la Comisión de Defensa que usted preside, 
yo en el vuelo no he visto al Sr. Fray Castillo. Como usted en aquella oportunidad me preguntó 
si yo lo identificaba, yo le dije sí lo identificaba porque, bueno, en las noticias era, digamos, 
ya conocido el Sr. Fray Vásquez. Y según como yo se lo manifesté anteriormente y de manera 
presencial, yo no lo he visto en el vuelo. Y yo le doy fe de mi palabra, que yo no lo he visto en 
el vuelo al Sr. Fray Vásquez Castillo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Honores, en los manifiestos de pasajeros que obran en esta 
comisión investigadora, aparece registrado su nombre en varios vuelos, en realidad, en 27 
vuelos que hemos podido contabilizar, a distintos lugares del país, en los que viajaron 
también Henry Shimabukuro Guevara, Wilfredo Hilario Ayala, entre otros pasajeros. 
Coincidió usted con el Sr. Hilario Ayala en 15 vuelos. ¿Usted tenía algún grado de amistad, 
cercanía o vínculo con el Sr. Hilario Ayala?  

El Sr. Honores Aguilar. — No tengo ninguna cercanía, porque, como le mencioné, en el Despacho 
Presidencial hay diferentes dependencias. Y en el vuelo presidencial, por ejemplo, viaja 
personal que es de prensa y se va a hacer su trabajo de prensa; hay personal que pertenece a 
la oficina de protocolo y se van a hacer su trabajo de protocolo; igual, nosotros de Casa Militar 
nos vamos a hacer un trabajo, que si bien es cierto finalmente termina coordinándose, pero 
cada quien viaja al mando del jefe de su dependencia o por encargo del jefe de su dependencia. 
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Y en algunas oportunidades, porque yo en el avión viajaba como pasajero, en algunas 
oportunidades lo he visto y habremos cruzado probablemente palabras sin importancia, pero 
no lo conozco, no sé a qué se dedica, ni dónde vive, para nada. No lo conozco.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok, Sr. Honores. El 24 de junio el vuelo presidencial regresó de la 
ciudad de Chiclayo a la ciudad de Lima, en este vuelo se consigna que usted estuvo, pero 
adicionalmente el Sr. Shimabukuro. ¿Usted recuerda ese vuelo?  

El Sr. Honores Aguilar. — Me repite el itinerario, ¿de Chiclayo a Lima?  

El Sr. PRESIDENTE. — Claro. El vuelo en mención es el 23 de junio.  

El Sr. Honores Aguilar. — Correcto.  

El Sr. PRESIDENTE. — Lima-Chiclayo. Pero el presidente de la República se fue a Cajamarca, 
y el vuelo, sin embargo, regresó de Chiclayo a Lima el 24 de junio. ¿Usted recuerda ese 
vuelo?  

El Sr. Honores Aguilar.— No al detalle, debe haber sido así, porque, como usted lo mencionó 
anteriormente, he estado en varios vuelos por mi función en la Casa Militar, y no recuerdo al 
detalle todos los vuelos. Bueno, sí recuerdo un poco más porque ha sido motivo de mi citación 
al Congreso tanto presencial como por este medio es la del 23 de junio, al que le he prestado 
mayor atención. Y en su momento, estando en la Casa Militar repasé qué sucedió en ese vuelo.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Honores, ¿usted se considera una persona de mucha confianza 
al expresidente Castillo?  

El Sr. Honores Aguilar. — No, Sr. presidente. Mi función en Palacio de Gobierno dependía del 
jefe de la Casa Militar y cumplía las funciones de coordinar la aeronave, hacer la solicitud por 
la Casa Militar. Como indica en las funciones de la Casa Militar, una de sus funciones dice: 
Realizar las coordinaciones con las instituciones de las Fuerzas Armadas para que se haga 
empleo del presidente en su agenda de los medios aéreos, terrestres y marinos. Entonces, ese 
era una de mis funciones, de hacer las coordinaciones. Y asimismo, coordinar con personal la 
Casa Militar y Policía, personal militar y policial de la Casa Militar, el aspecto de la seguridad. 
El Sr. presidente iba a viajar a algún lugar  para que asegure los temas de seguridad, luego yo 
no tenía mayor vínculo de confianza con el expresidente, yo no ingresaba a la residencia, no 
he ingresado al Despacho, propiamente dicho, del expresidente. Mi vínculo era simplemente 
laboral y con la Casa Militar.  

El Sr. PRESIDENTE. — Correcto, Sr. Honores. Algo me llama fuertemente la atención, es que 
en los manifiestos de vuelos, en algunos manifiestos de vuelo, usted, a pesar de que no era 
su función, porque usted ha indicado en ese momento su función, pero usted aparece como 
piloto en dichos vuelos. ¿Ha existido un error en los manifiestos o sí es verdad que usted 
ha sido piloto en esos vuelos?  

El Sr. Honores Aguilar. — Le explico, Sr. presidente. En la Aviación del Ejército y creo en la 
Fuerza Aérea existe la norma de que cuando viaja el presidente de la República vuelen la 
aeronave dos pilotos, digamos, con experiencia. Porque usualmente una aeronave está volando 
con un piloto y un copiloto, pero cuando ya la aeronave vuela con el presidente, debido a la 
investidura y la seguridad que requiere, vuelan dos pilotos. Entonces, en vista de que la mayoría 
de las aeronaves que se encuentran desplegadas a nivel nacional volando se encuentran con un 
piloto y un copiloto, en varias oportunidades también cumplía esa misión. En coordinación con 
la Aviación del Ejército, yo me desplazaba a la región donde iba a ser el vuelo, donde había un 
vuelo de helicópteros, y yo reemplazaba al copiloto que se encontraba en ese momento y volaba 
con el otro piloto, y ya de esa manera volábamos dos pilotos para mayor seguridad de la 
comitiva del presidente. Entonces, no es un error cuando figura que, de repente, como piloto 
el detalle de mi ocupación.  
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El Sr. PRESIDENTE. — Piloto de helicóptero, ¿esto es verdad?  

El Sr. Honores Aguilar. — Así es, Sr. presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. listo. Usted cuando llegó a trabajar a la Casa Militar ostentaba el 
grado de teniente coronel, y luego en el proceso ascendió a coronel. ¿Cuándo fue su proceso 
de ascenso, si puede explicarnos un poco acerca de eso?  

El Sr. Honores Aguilar. — Bueno, sí. El Proceso de Ascensos en el Ejercito es un proceso bastante 
largo, es casi todo el año. Entonces, yo ascendí con fecha enero de 2022, significa que todo el 
2021, inicialmente, primero el Ejercito publica quiénes son los candidatos, que para ello se 
requiere un mínimo de años de servicio y también un mínimo de años en el grado, luego viene 
el Ejercito toma exámenes de ascenso, luego revisa todo el legajo y las notas que tiene el 
candidato. Porque nosotros somos calificados todos los años, todos los años somos calificados, 
son notas que lo hace el superior jerárquico. Y tanto esas notas, igual revisan las notas de que 
podamos haber obtenido en los cursos, los puestos que hemos ocupado en los cursos, porque 
cada puesto en el curso, dependiendo cómo uno queda en los cursos, amerita un puntaje. No 
es igual el que queda primero, segundo, como el que queda último o penúltimo. Los puntajes 
varían. Entonces, todos esos puntajes en el Ejercito son revisados rigurosamente. Y de acuerdo 
a eso, obtienen un cuadro de mérito, que finalmente revisa, vuelven a revisar si efectivamente 
el cuadro de mérito es correcto según la carrera que ha realizado el oficial. Y de acuerdo a eso, 
emiten los ascendidos de acuerdo a la cantidad de vacantes que haya determinado el Ejercito. 
Ese es el procedimiento.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Sr. Honores, tengo una duda bastante especial, ¿usted es solo 
piloto de helicóptero, no es piloto de avión?  

El Sr. Honores Aguilar. — Así es, Sr. presidente, no soy piloto de avión  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Lo que sucede es que acá en los manifiestos de pasajeros, por 
ejemplo, en el vuelo indica: Itinerario, Lima-Jauja; matrícula, 328; avión, C27J. Este es un 
avión de la FAP, se tiene conocimiento. Usted aparece dentro del manifiesto de pasajeros 
como piloto. Entonces, esa es la duda que nos genera. O sea, si están mal los manifiestos o 
es cierta esta situación.  

El Sr. Honores Aguilar. — Lo que sucede, Sr. presidente, es que, como usted ve, dice es la 
relación de los pasajeros, ahí está la relación de los pasajeros, y probablemente pusieron en el 
detalle, para darle a uno cuando colocan en la relación de pasajeros.  

El Sr. PRESIDENTE. — ¿Como piloto para el helicóptero que se iba a abordar en el destino? 

El Sr. Honores Aguilar. — Correcto, exacto. Probablemente, como usted ve, que en la relación 
de pasajeros la Oficina de Actividades ponía el cargo de la persona la cual viajaba. Entonces, 
probablemente en las relaciones como yo viajaba por ese motivo, para abordar la aeronave que 
se encontraba en Jauja para transportar la comitiva del presidente, es que ya lo colocaban 
como piloto, para mayor referencia.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. Ya, eso ya está. Sr. Honores, en los vuelos que se registran en los 
manifiestos de pasajeros que obran en esta comisión y en los que usted aparece como piloto 
al mando de los mismos, cuando usted llega, por ejemplo, a la base aérea e intenta abordar, 
¿usted puede observar que todos se identifican, que usted mismo se identifica o no le piden 
documento de identidad a nadie?  

El Sr. Honores Aguilar. — Cuando nosotros nos dirigíamos al Grupo 8 para abordar los aviones 
del presidente, en efecto, identificaban a cada uno de nosotros. Muchas veces por la frecuencia 
de los vuelos —como es mi caso— no me pedían el documento de identidad, porque ya me 
conocían. Y bueno, simplemente hacían, chequeaban que yo ya estaba en el grupo 8 y que iba 
a abordar la aeronave. Pero cuando eran personas, que no eran frecuentes o que el grupo 8 no 
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los conocía, quien chequeaba no los conocía, les pedía su identificación. Ello, posteriormente, 
corrigieron ese procedimiento y se instaló en el Grupo 8 una especie de counter, en la cual sí 
todos eran verificados, el DNI de cada pasajero era verificado mediante el código de barras.  

El Sr. PRESIDENTE. — Ok. No sé si algún congresista tiene alguna pregunta que hacer 
respecto al Sr. Honores.  

La ST. — No han solicitado el uso de la palabra en plataforma, presidente.  

El Sr. PRESIDENTE. — Sr. Honores, ¿algo más que desee agregar usted en estos momentos?  

El Sr. Honores Aguilar. — No, Sr. presidente. Agradezco la invitación y estoy llano a cualquier 
citación cuando lo requieran.  

El Sr. PRESIDENTE. — Le agradecemos su participación. Esta comisión se reserva 
precisamente esa posibilidad de invitarlo si lo cree conveniente para la investigación. Le 
agradecemos su participación, puede retirarse en el momento que usted crea conveniente.  

El Sr. Honores Aguilar. — Buenas tardes.  

El Sr. PRESIDENTE. — Buenas tardes. Sres. congresistas, se levanta la sesión siendo las 
dieciséis horas con trece minutos del jueves 16 de febrero del 2023. Les agradecemos a 
cada uno de ustedes por su participación en esta comisión. Gracias.  

La grabación de audio y/o video y transcripción de la presente sesión forma parte del acta. 
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